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HACEMOS
Novedades y 
obras de una 
provincia que 
construye

El gobierno provincial realiza una inversión 
histórica en materia de infancias 
La gestión de Omar Perotti destina $1.800 millones en programas para fortalecer los centros residenciales y servicios locales de niñez, en 
los 365 municipios y comunas de todo el territorio santafesino 

La provincia impulsa la investigación médica para lograr 
avances en soluciones para distintas enfermedades 
El gobierno provincial financió la compra de un moderno equipo que se utilizará para estudios en cáncer, enfermedades infecciosas, autoinmunes e 
inflamatorias, y también para desarrollos de nuevas vacunas. 

EL gobErnador omar PErotti, junto a sus ParEs dE La rEgión CEntro, juan sChiarEtti y gustavo bordEt, EnCabEzarán una misión 
instituCionaL y ComErCiaL a argELia, EgiPto y marruECos. 

Santa Fe potencia Su vínculo 
con el norte de ÁFrica

Un viEjO cOntinEntE, nUEvOs mErcadOs:

Accidentes viAles / Pág 4

costanera de santa Fe: 8 personas 
fallecieron en los últimos 6 años
El promedio de edad de las víctimas no supera los 23 años y en su mayoría conducían o eran 
acompañantes en una moto.

La vida aL sErvicio dE Los dEmás
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PAulo MilAnesio es rosArino Pero hAce vArios Años decidió “sAlir de su zonA de conFort” y se suMó A Médicos sin FronterAs. en lA 
ActuAlidAd dirige lA oPerAción de lA orgAnizAción huMAnitAriA en el PAís de euroPA orientAl.

Con esta ediCión
llAMAdo A lA Acción / Pág 14

campaña por la 
alfabetización inicial
Busca generar conciencia social sobre las dificultades de lectura y escritura en estudiantes y apunta a 
que los gobiernos asuman compromisos concretos para contribuir con la mejora de los aprendizajes.

La Labor soLidaria de un 
santafesino en ucrania
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» Seguinos

Mariela Goy

Después de la caminata o de 
pasear por la Costanera Oeste, vie-
ne bien recargar el termo de agua 
caliente para unos mates o la bate-
ría del celular. Ahora se pueden 
hacer ambas cosas de forma gra-
tuita en el primer Punto de Carga 
Solar que el municipio instaló en 
la Costanera Oeste, por avenida 
Almirante Brown al 5100, entre el 
Centro de Deportes y el Paseo de 
los Justos. O para mayor referencia, 
frente al Parque de la Locomotora.

Se trata de una estructura 
metálica con un calefón solar y 
un panel fotovoltaico en la parte 
superior y conexión a la red de 
agua potable. Pasó la prueba de 
uso el fin de semana pasado con la 
gente que estuvo paseando por el 
espacio verde.

“Este Punto de Carga Solar 
es una estación que integra las 
energías solar térmica y fotovol-
taica. Dispone de un centro de 
carga para dispositivos electróni-
cos: son 8 los lugares que pueden 
utilizarse en simultáneo para la 
carga de celulares. Está abaste-
cido mediante un panel solar de 
110 watts de potencia”, describió 
Franco Ponce de León, secretario 
de Ambiente y Cambio Climático 
de la Municipalidad.

El punto, además, provee ener-
gía para una iluminación led que 
viene incorporada y que se prende 
al anochecer. Y brinda otro servi-
cio fundamental para un lugar de 
paseo: cuenta con un dispenser de 

En La costanEra oEstE

Punto de carga solar: permite 
recargar agua caliente y la 
batería del celular gratis

agua fría y caliente para recargar los 
termos de forma gratuita y seguir 
disfrutando de los mates frente a la 
Laguna Setúbal.

“Instalamos el primer punto de 
carga solar en un lugar emblemáti-
co de la ciudad de Santa Fe, como 
es la Costanera, un lugar donde 
cientos de santafesinos y santafe-
sinas diariamente la utilizan, como 
así también turistas”, amplió el fun-
cionario. Y anunció que, a pedido 

del intendente Emilio Jatón, se van 
a colocar varios más en distintos 
espacios verdes por donde circulan 
y pasean muchas personas.

EnErgías rEnovablEs
“La verdad es que estamos muy 

contentos con la instalación de 
este primer punto de carga solar 
que se enmarca en el Programa 
Municipal de Energías Renovables 
que llevamos adelante”, comentó 

Ponce de León.
Según detalló, en ese marco, 

hace algunas semanas se instala-
ron paneles solares en el Museo 
del Parque de la Constitución. 
También se está capacitando al 
personal del Palacio Municipal, 
brindándoles talleres para que 
tengan herramientas en lo que se 
refiere al ahorro energético. “Es 
muy importante generar accio-
nes que tengan que ver con las 

energías renovables y la eficiencia 
energética”, remarcó el secretario, 
al tiempo que destacó que la pues-
ta en funcionamiento estuvo a car-
go de una empresa santafesina.

Asimismo, el funcionario 
comentó que todos los servicios 
que brinda este punto de carga 
solar son absolutamente gratuitos 
y que la puesta en funcionamien-
to estuvo a cargo de una empresa 
santafesina.

El nuevo servicio se puso en marcha este fin de semana. La estructura está abastecida con energía solar térmica y equipada con 8 cargadores para 
dispositivos electrónicos, además de dispenser de agua de red caliente y fría. Se instalarán en otros espacios públicos.

Luciano Andreychuk

De acuerdo al último informe 
Santa Fe Cómo Vamos, elaborado 
por el municipio santafesino y la 
Bolsa de Comercio local, de 2018 a 
2021 se registró en la ciudad de Santa 
Fe una disminución de los embara-
zos en niñas y adolescentes de entre 
10 y 19 años en un 39,6%. Según el 
relevamiento, en 2018 se notificaron 
800 nacidos vivos dentro de esa fran-
ja etaria. Esta línea estadística siguió 
decreciendo en 2019 (634), en 2020 
(500) y en 2021, 483 nacidos vivos.

En la provincia de Santa Fe, tam-
bién la tendencia es a la baja. Según 
las estadísticas a las que accedió 
El Litoral, en la bota santafesina se 
miden las tasas de fecundidad tem-
prana (10 a 14 años) y tardía (15 a 
19 años). Cabe recordar que la tasa 
de fecundidad se calcula del total de 
nacimientos de madres de una deter-
minada edad, a lo largo del año, por 
cada 1.000 mujeres de la población 
jurisdiccional.

Con todo, en la provincia se sos-
tuvieron ambas tasas en una curva 
descendente: en el primer caso (tem-
prana), cayó de 2,11 en el año 2017 
a 0,94 en 2021. Y con respecto a la 
tasa de fecundidad adolescente tardía 
descendió del 54,2 (2017) al 31,4 (en 
2021). Asimismo, la tasa de fecundi-
dad adolescente total descendió del 
28,7 al 15,9, siempre comparando 
con los años antes mencionados.

Una aclaración: en la provincia 
de Santa Fe, los números de nacidos 
vivos en niñas y adolescentes de 10 a 
19 años correspondientes a 2022 aun 
no están consolidados. “Esta demora 
se debe a que la fuente de la infor-
mación primaria son los certificados 
de nacidos vivos, que luego recibe la 
Dirección de Estadística, y allí se con-
solidan”, explicaron desde la cartera 
sanitaria santafesina. Estiman tener-
los listos para junio próximo.

Por último, en la Argentina los 
números no distan mucho de las 
tendencias local y provincial, a juz-
gar por ambas tasas de fecundidad, 
temprana y tardía: en el primer caso 
(jóvenes de 10 a 14), cayó de 53,1 en 
2017 a 27 en 2021; y en el segundo 
(franja etaria adolescente de 15 a 19 
años), se redujo del 1,5 en 2017 a 0,8 
en 2021.

dE 2018 a 2021

Menos embarazos adolescentes: santa fe 
alcanza una reducción del 40%

DE riEsgo
Es de subrayar que el embarazo 

en la adolescencia no sólo puede 
presentar riesgos para la madre, sino 
también para los bebés. “Hablamos 
de un problema de salud pública. Un 
embarazo en una joven de menos 
de 15 años tiene una serie de riesgos 
para su salud y, particularmente en 
cuanto a el riesgo de perder la vida, 
éste se multiplica por 4 si lo compa-
ramos con el de una mujer de más de 
20 años”, dijo a El Litoral Paola Gross, 
directora provincial de Programas de 
Salud Sexual Reproductiva y Diversi-
dad (Dirección de Salud Sexual) del 
Ministerio de Salud santafesino.

La OMS también lo deja en cla-
ro: “Las madres adolescentes (de 
10 a 19 años) tienen mayor riesgo 
de eclampsia, endometritis puerpe-
ral e infecciones sistémicas que las 
mujeres de 20 a 24 años, y los bebés 
de madres adolescentes tienen un 
mayor riesgo de padecer bajo peso al 
nacer, nacimiento prematuro y afec-
ción neonatal grave”.

“La prevención del embarazo en 
esta etapa de la vida es clave, por el 
riesgo de vida que significa para una 
menor de 15 años”, añadió la direc-
tora. Asimismo, agregó que desde el 
ministerio se está trabajando junto 
a Unicef en algunas propuestas pre-
ventivas y de abordaje del embarazo 
en adolescentes.

El contExto
Pero, ¿a qué se debe esta tenden-

cia sostenida de menos embarazos 
en niñas y adolescentes? ¿A la pande-
mia por el Covid-19? ¿Hay un “efecto 
positivo” de las políticas sanitarias, 
como por ejemplo la incorporación 
de métodos anticonceptivos tanto 
para varones como para mujeres 
en los centros de atención primaria 
de la salud? ¿O quizás a un mayor 
conocimiento y conciencia sobre los 
alcances de la Ley Nacional de Inte-
rrupción Voluntaria del Embarazo, 
IVE-ILE, Nº 27.610, sancionada en 
2022 por el Congreso de la Nación?

Esto sin olvidar un dato no menor: 
¿Sigue siendo una materia pendiente 
qué pasa con la aplicación efectiva de 
la Ley Nacional Nº 26.150 (Educa-
ción Sexual Integral, ESI, sancionada 
en 2006)? Huelga recordar que con 
respecto al proyecto de Ley Provin-

cial de ESI el año pasado, se prorro-
gó la media sanción que se le había 
dado en Diputados de la provincia; el 
expediente quedó en el Senado, y a la 
fecha no hay novedades.

MulticausaliDaD
“Las razones (de esta sostenida 

disminución de embarazos adoles-
centes) son multicausales. No hay 
una única razón que pueda explicar 
esta tendencia. Pero veo como posi-
tivo, y quizás acerque algunas res-
puestas, una mayor disponibilidad de 
insumos anticonceptivos en los cen-
tros de atención primaria de la salud, 
por ejemplo. Y también, de más 
información para las adolescentes en 
torno a cuáles son sus derechos de 
salud sexual y reproductiva”, consi-
deró Gross. Luego, amplió: “A nivel 
provincial se vienen inyectando en 
el sistema de salud público cada vez 
más métodos anticonceptivos. Esto 
permite precisamente que esas deci-
siones sobre si una persona no quiere 
maternar o paternar pueda tener los 
elementos a disposición, más aún 

cuando son personas que no tienen 
cobertura obra social”

Y puso un ejemplo: el implante 
subdérmico, muy en boga hoy como 
anticonceptivo (aunque no protege 
de ETS ni de VIH-Sida), es conside-
rado como uno de los insumos más 
prácticos para las adolescentes. “Si 
se mira el aumento de la disponibi-
lidad del implante subdérmico en 
los centros de salud y se lo compa-
ra con la disminución de la tasa (de 
fecundidad provincial), ahí se puede 
encontrar una parte de la explicación 
a la tendencia. A más insumos anti-
conceptivos a disposición, la tasa es 
menor. Pero insisto, no es un análisis 
lineal”, deja en claro la directora.

lEy ivE-ilE
-¿Qué impacto considera Ud. 

que tiene la aplicación de la ley de 
interrupción voluntaria y legal del 
embarazo, de cara a esta tendencia 
de una menor cantidad de nacidos 
vivos en adolescentes, tanto a nivel 
local como provincial y nacional?, 
consultó este medio a Gross.

-Hablamos de derechos huma-
nos. Por esta razón, creo que es muy 
difícil pensar a estas alturas que la 
IVE-ILE que no es un derecho. Lo es 
y por ley nacional. Incluso antes de 
su sanción, ya había en la provincia 
espacios de reflexión y de actualiza-
ción para profesionales de la salud 
respecto de los alcances del marco 
legal. Una vez reglamentada, se reali-
zaron prácticas en las formas de tra-
bajo y abordaje profesional respecto 
de las personas que solicitan una 
interrupción. Y esto está mucho más 
focalizado en niñas y adolescentes 
menores de 14-15 años.

En la provincia se viene acompa-
ñando a los equipos de salud. La red 
de atención de los equipos de salud 
(por consultas y asesoramiento en 
IVE) ha crecido. Los profesionales 
abordan estas situaciones con empa-
tía y acompañan a las personas que 
vienen a pedir ayuda porque están 
cursando un embarazo no deseado, 
o porque tienen una problemática 
de salud que hace muy difícil o muy 
riesgoso continuar con esa gestación.

Esta merma va en línea con las tasas de fecundidad provinciales 
y nacionales en la franja etaria de niñas-jóvenes de 10 a 19 
años. Datos y explicaciones sobre la multicausalidad de la 
tendencia. El embarazo en menores de 15 años representa un 
riesgo para la vida tanto del bebé como de la madre.
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El promedio de edad de 
las víctimas no supera 
los 23 años y en su 
mayoría conducían o eran 
acompañantes en una moto.

Tomás Rico

La Costanera Oeste de Santa Fe, 
además de ser un escenario emble-
mático para santafesinos y turistas 
que visitan la ciudad, hace tiempo 
que es un área de “inseguridad vial” 
y así lo reflejan las cifras de vícti-
mas fatales que dejaron su vida en 
el pavimento.

En el último tiempo se reforza-
ron controles en la Avenida de los 7 
Jefes -del faro hacia el norte se trans-
forma en Av. Almirante Brown-, 
desde 2018 se instalaron radares 
para regular la velocidades máximas, 
cámaras de monitoreo de la Policía 

e incluso en algunos sectores hay 
reductores de velocidad. Sin embar-
go, los accidentes siguen ocurrien-
do y en su mayoría suceden por la 
imprudencia al volante, sobre todo 
son protagonizados por quienes 
conducen a una velocidad excedida 
de los 50 o 60 km/h que se permite 
a lo largo de la extensa Costanera.

Según datos relevados por el 
Observatorio Vial de la Agen-
cia Provincial de Seguridad Vial 
(Apsv), que tiene datos procesados 
hasta el 2020, entre el 2017 y el 
2020 fallecieron siete personas en 
diferentes puntos de la Costanera 
(ver mapa). En los años posterio-
res, en 2021 y 2022 no se reporta-
ron víctimas fatales pero sí varios 
accidentes de gravedad, *según 
los registros periodísticos*. En el 
corriente año, *los hechos trágicos 
volvieron a ser noticia en la zona*: 
el 22 de abril, un joven de 19 años 
murió a la altura del polideportivo.

Entre los datos que se despren-
den de estos accidentes que termi-
naron con personas fallecidas, el 
promedio de edad ronda entre los 19 
y los 23 años, y en cinco de los siete 
siniestros, la víctima era conductor o 
acompañante a bordo de una moto.

“EstrEllas” para rEcorDar
Este recorte de los últimos 6 

años, no significa que fueron los 
únicos siniestros fatales en las últi-
mas décadas. Si uno circula por 
la Costanera podrá observar las 
“Estrellas Amarillas”, un símbolo de 
atención y de memoria que se pin-
ta donde ocurrió un siniestro vial 
que ocasionó una o varias muertes; 
generando una rápida asociación 
entre el símbolo pintado y los ries-
gos de sufrir un siniestro.

A lo largo de la Costanera, hay 
familiares que decidieron dejar 
estampado este símbolo para que 
la vida de su ser querido no sea en 

vano y pueda generar algún tipo 
de conciencia para el resto de la 
sociedad. Por ejemplo, a la altura de 
Ángel Cassanello, hay una estrella 
que hace alusión a “Maca” (Maca-
rena Pérez), quien se accidentó en 
febrero del 2016 y falleció semanas 
después. También hay otras en Av. 
7 Jefes a la altura de calle Córdoba, 
donde se recuerda a los jóvenes 
Tamara (fallecida en 2017) y a 
Julián (perdió la vida en 2018).

picaDas y controlEs
Los reclamos de los vecinos por 

las “picadas” son constantes. Las 
denuncias son realizadas al 911 o al 
0800 de la Municipalidad, pero en 
muchas ocasiones la respuesta no 
es la esperada porque las manio-
bras ilegales de quienes conducen a 
alta velocidad continúan, poniendo 
en riesgo su propia vida y la de los 
demás conductores o peatones oca-
sionales.

sin conciEncia aL voLantE

La cara trágica de la 
costanera de santa fe:
8 fallecidos en los 
últimos 6 años

Desde el municipio indicaron a 
El Litoral que los controles se vie-
nen realizando con personal de 
Tránsito y en conjunto con la Poli-
cía, en el horario de 22 a 4, o de 22 
a 6 según la época del año. Tal es 
así que detallaron que entre enero 
y abril se realizaron cerca de 100 
operativos de control en zonas de la 
Costanera Oeste.

El rEcuErDo DE un papá
En septiembre se cumplirán 25 

años del accidente que se cobró la 
vida de Rubén Oscar Inderkumen, 
una de las tantas personas que falle-
cieron en la Costanera Oeste a cau-
sa de un siniestro vial.

En el lugar del accidente -en la 
intersección de Almirante Brown y 
JJ López-, ocurrido el 7 de septiem-
bre de 1998, Remigio colocó una 
cruz y una placa en memoria de su 
hijo, pero también con un mensa-
je para que el resto de la sociedad 
tome conciencia al conducir un 
vehículo.

“Aquí en este lugar donde per-
diera la vida mi hijo, en este frío y 
oscuro dolor, en lo profundo de mi 
sentimiento, le ruego rezar fren-
te a la cruz, esta cruz símbolo del 
terrible dolor que lleva mi alma 
para siempre. Para que no se repita, 
piensen antes de tomar un volante, 
que la irresponsabilidad y la impru-
dencia solo le lleva a la muerte”, se 
lee en la placa que está apostada a 
una columna de luz.

En la intersección de Almi-
rante Brown y JJ López, Remigio 
Inderkumen colocó una cruz y una 
placa en memoria de su hijo Rubén, 
quien falleció en un accidente ocu-
rrido el 7 de septiembre de 1998. 

Remigio Inderkumen, papá de 
Rubén, dialogó con El Litoral, y 
comentó que lamentablemente su 
mensaje para la sociedad todavía 
sigue sin ser atendido: “Un volan-
te no tiene que ser un arma letal. Y 
ahí en la Costanera son muchos que 
manejan como si fuera una pista de 
carreras”.

El accidente fue de madrugada. 
Rubén iba en el asiento de acom-
pañante mientras un amigo suyo 
manejaba. “Iban a alta velocidad, el 
auto `mordió  ́el borde del cordón, 
reventó la cubierta delantera y el auto 
(un Fiat Uno) ̀ voló .́ Mi hijo falleció 
en el acto y el otro pibe a los 10 días”, 
señaló el papá, quien contó que visita 
seguido la cruz, “ahora estoy prepa-
rando una corona de flores porque 
ahora el 7 de junio es su cumpleaños. 
Rubén tenía 23 años cuando murió, 
ahora cumpliría 48 años”.

Con la voz quebrada y una 
angustia que no sana casi a 25 años 
del siniestro, Remigio sostuvo: 
“Todavía siento el dolor de la muer-
te de mi hijo. Con mi señora somos 
los dos solos, Rubén era nuestro 
único hijo”.
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Luciano Andreychuk

Los picaflores, esas pequeñas y 
coloridas avecitas de aleteo frené-
tico que se pueden ver merodean-
do los árboles florecidos, son un 
ejemplo de la libertad natural, esa 
que no enseña ningún libro. ¿Por 
qué? Porque vuelan tan rápido que 
quien quiera cazarlas, se verá frus-
trado por la astucia. Y porque son 
súper “territoriales”, pues cuidan, 
para sí y sus crías, que nadie impi-
da que sean libres. Así de simple. Y, 
además, al alimentarse, sin saberlo 
ayudan a los ciclos biológicos de las 
flores.

Este último punto lleva a mos-
trar otra cualidad: los picaflores son 
solidarios. Es que se alimentan del 
néctar de las flores, pero como tie-
nen el pico largo se “ensucian” de 
más néctar, y éste luego es llevado 
a otras flores. Este proceso de poli-
nización se asemeja a una especie 
de “pacto tácito” entre el picaflor 
y la flor, que es su objeto de deseo: 
la flor le dice: “Yo te permito que 
comas de mi néctar, a condición 
de que le lleves lo que te quedó en 
el pico a otra ‘colega’”. Y el picaflor 
acepta.

En la provincia de Santa Fe hay 
cinco ecoregiones, cada una con 
sus particulares características (cli-
ma, ambiente, flora y fauna, etcé-
tera). Al norte, el Chaco húmedo 
y el Chaco seco; en el centro de la 
bota, el Espinal y el Delta e Islas 
del Paraná, y al sur, la Pampa. Esta 
variedad de climas y entornos 

Están En otoño E inviErno

oda a la libertad de 
los picaflores: por qué 
santa fe es una de sus 
provincias favoritas

macetas con plantas autóctonas, o 
enredaderas como la zarzaparrilla 
colorada que da muchas flores, o 
lapachos o palos borrachos en los 
espacios públicos, las aves estarán 
agradecidas. Lo mismo con el aloe 
vera, que tiene su propia floración”, 
añade.

la aliMEntación
Habitualmente se cree que el 

picaflor vive de flor en flor ali-
mentándose de néctar, pero no 
es su única fuente alimenticia. 
“Son principalmente insectívo-
ros, comen muchos insectos y 
se los puede ver cazándolos al 
vuelo. Y si están en época repro-
ductiva -primavera-verano- por 
ahí comen algunos insectos más, 
y en el invierno comen algunos 
menos; esto va variando según 
la especie”, explica el experto en 
aves.

La otra característica es el efec-
to polinizador de los picaflores. Al 
estar frente a una flor, estás aves 
chiquitas pueden volar hacia ade-
lante, volar hacia atrás, a los cos-
tados: esta destreza natural hace 
que pueden introducir el pico largo 
hasta llegar a las cavidades donde 
está el néctar: en el pico les queda 
restos de polen, que van llevando 
de flor en flor. Y esto ayuda a que 
las plantas se reproduzcan. Esa es la 
polinización.

“Es un poco una ‘negociación’ 
entre picaflor y planta. ‘Yo te doy 
néctar, pero vos meté el pico hasta 
acá, ensúciate mucho con el polen y 
llévalo a las otras flores’. Es un pro-

ceso extraordinario”, grafica Pablo 
Capovilla.

Los picaflores son defenso-
res de sus territorios. En la época 
reproductiva la hembra es quien 
arma el nido y cría los pichones; y 
el macho, más allá de fecundar a la 
hembra, generalmente tiene el rol 
de defensor del “espacio familiar”, 
de estar atento a las cuestiones del 
territorio. “Y defienden el territo-
rio de la alimentación. Es decir, ven 
una planta que tiene muchas flores 
y lo protegen en defensa de subsis-
tencia”, dice el guía e intérprete de 
la naturaleza.

sólo contEMplarlos
-¿Cómo cuidar a estas aves tan 

increíbles y cómo debe ser el com-
portamiento humano ante la pre-
sencia de picaflores en un jardín, 
por ejemplo?, preguntó Notife a 
Pablo Capovilla.

-Lo más maravilloso que nos 
brindan los picaflores es la posibi-
lidad de contemplarlos. ¿Por qué? 
Porque tienen una coloración que, 
dependiendo del ángulo que le dé 
la luz solar, va a tener diferentes 
colores. Son pájaros muy bellos.

La verdad que tienen un vuelo 
súper rápido, pero hay gente que 
quiere agarrarlos; pues no, son 
libres, respetémoslos por favor. Los 
picaflores son parte de la fauna. No 
son mascotas pues pertenecen a 
nuestra fauna, y nada de lo que es 
fauna es mascota ni animal domés-
tico. Eso está bueno tenerlo en 
cuenta.

Muchas veces hay gente que 

De las 32 especies de estas aves que existen en el país, 10 están en la bota santafesina: las “seducen” los variados climas de las 
cinco ecoregiones. El picaflor verde, el bronceado y el de barbijo, los que más se ven en la ciudad.

naturales hace que en el otoño-
invierno aparezca la mayor canti-
dad de especies de picaflores en 
nuestra bota.

La “tierra prometida” para los 
picaflores es el continente ameri-
cano (no están en otros lugares del 
mundo). En América hay unas 365 
especies distintas de picaflor, y en 
la Argentina hay aproximadamente 
32: o sea que, en nuestro país, está 
el 10% del total de las especies. Y 
en la provincia hay registradas unas 
10 especies de picaflor distintas: 
la geografía y los ambientes muy 
variados benefician a la aparición 
de muchas especies de aves, entre 
ellas los picaflores.

“Lo que se piensa en general 
es que, durante la primavera, que 
se ven más flores, es cuando vere-
mos más especies de estas aves; 
pero por nuestras ecoregiones, es 
en el invierno cuando más apare-
cen. Estamos ubicados en un punto 
‘estratégico’ donde hay picaflores 
que vienen de la Patagonia o de tie-
rras altas (Cordillera). En el invier-
no y para evitar un poco los fríos, 
llegan a esta zona”, le explica a Noti-
fe Pablo Capovilla, experto en aves, 
guía e intérprete de naturaleza. Con 
su colega Eduardo Beltrocco traba-
jan en la Reserva Natural Urbana 
del Oeste y en el Jardín Botánico.

Otra migración llega de algunas 

serranías del sudeste de Brasil, que 
bajan para aprovechar el río Paraná. 
“Sospechamos que, por ejemplo, 
el picaflor vientre negro llega de 
esa zona del Brasil. Es rarísimo de 
ver, y lo encontramos en la Reserva 
Natural Urbana del Oeste”, apunta 
el especialista. También hay regis-
tros de otras especies raras, como 
el picaflor negro (en Arroyo Leyes) 
y del picaflor rubí, que viene de la 
zona patagónica.

los Más coMunEs
Hay tres especies de picaflor 

que pueden verse en la ciudad de 
Santa Fe y la región. El picaflor ver-
de o esmeralda es el más común, de 

color verde metalizado; el picaflor 
bronceado, de color aceituna, y la 
picazón de barbijo: de los tres, éste 
último es el mar grande, tiene un 
pico más largo y coloraciones azu-
les. Están todo el año.

Estas aves tienen una “debili-
dad”: la flor del Ceibo, ese árbol 
bien nativo, de la costa del Paraná. 
“El ceibo tiene una flor que, por su 
forma, los picaflores pueden intro-
ducir más fácil el pico. Además, la 
flor tiene mucho néctar y una flo-
ración larga: está bastante tiempo 
tiempo florecida. Es una planta 
generosa en términos biológicos”, 
subraya Capovilla.

“Y sí podemos tener nuestras 

dice: “Bueno, pongamos libadores 
(dispositivos que se cuelgan en los 
jardines con agua o con soluciones 
azucaradas como “cortesía” para 

estas pequeñas aves) para que 
vengan más. Lo que yo siempre 
recomiendo es que en lugar de 
poner libradores prestémosles y 

démoles un poco más de tiempo 
a los picaflores en nuestro jardín. 
No nos acerquemos; sólo contem-
plémoslos.
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Lia Masjoan

Hace 10 años, Paulo Milanesio 
eligió poner su vida al servicio de 
las comunidades que más sufren en 
el mundo. Nació en Rosario hace 
38 años, una ciudad que visitará 
por estos días, luego de pasar una 
buena temporada en Ucrania, en 
medio de la guerra que tiene en vilo 
a este país de Europa Oriental tras 
la invasión rusa.

No es médico, pero trabaja 
para la organización internacional 
Médicos Sin Fronteras desde el 
año 2020. Tras pasar por Yemen, 
Camerún, Etiopía, Mozambique, 
Senegal y Mauritania, ahora es el 
director general de la organización 
en Ucrania, donde hay desplegadas 
en territorio 800 personas porque 
su especialidad es garantizar segu-
ridad a los equipos que están en 
zonas de conflicto.

Viktoria, de 24 años, huyó de 
Kramatorsk (este de Ucrania) jun-
to con sus dos hijos y se hospeda 
en un albergue con decenas de 
otros desplazados. En la imagen, 
el coordinador de MSF en Ucra-
nia, Paulo Milanesio, juega con sus 
hijos.

Con su título reciente de inge-
niero civil, y trabajo en varias 
obras viales importantes de la 
provincia de Santa Fe, se dio cuen-
ta que su vocación estaba en otra 
parte: “Necesitaba otros estímu-
los”, relata hoy a más de 13 mil 
kilómetros de distancia de su pro-
vincia natal. “Me iba bien y tenía 
una vida por demás de acomoda-
da; lo mío fue una inquietud y una 
búsqueda personal”.

Aterrizó en Barcelona, donde 
hizo un poco de todo para pagar 
un Máster en Tecnologías para el 
Desarrollo Humano y Coopera-
ción Internacional. “Entendí que 
podía aplicar la ingeniería en áreas 
sociales para el desarrollo humano 
y empecé a colaborar con ONGs”. 
Y su primera experiencia fue llevar 
agua y saneamiento a zonas rurales, 
“muy en lo profundo de las áreas 

tEstimonio dEsdE La guErra

un santafesino trabaja en Médicos sin 
fronteras y coordina la operación en ucrania
Paulo Milanesio nació en Rosario, es ingeniero civil y se dedica hace 10 años a brindar ayuda humanitaria. “En este mundo de los equilibrios, si no empiezas a dejar de lado tener más, hay otra gente que nunca va a tener algo”.

áridas de Mozambique”, donde tra-
bajó y vivió tres años”.

DE la asistEncia a 
la EMErgEncia
En el mundo, la ayuda humani-

taria se puede brindar en dos con-
textos bien diferentes: desarrollo 
humano, con proyectos de largo 
plazo para atender problemas sis-
temáticos de una comunidad (la 
falta de acceso al agua, por ejem-
plo) o emergencias, situaciones 
imprevistas, que ocurren de repen-
te y ocasionan muchas muertes y 
afectados (una guerra, un desastre 
natural, etc.).

Tras enfocar su trabajo en el 
primer eje durante los primeros 
años, Paulo sintió que debía hacer 
un cambio, y salir nuevamente de 
su zona de confort: “Cuando ya lle-
vaba cierto tiempo trabajando en lo 
más tranquilo, me quise pasar a lo 
que da más adrenalina, a contextos 
donde el día a día es más complica-
do, el nivel de intensidad de trabajo 
es más alto y los niveles de seguri-
dad son mucho más complejos”. Y, 
tras un tiempo en la guerra civil de 
Camerún, ingresó a Médicos Sin 
Fronteras.

- Saliste de tu zona de confort 
varias veces ¿lo recomendás?

- Completamente, sí, sí y sí: es 
lo que te hace como persona. El 
crecimiento profesional se va dan-
do porque vas teniendo mayores 
desafíos, pero lo que viene inclui-
do y realmente no te lo esperas, es 
el crecimiento personal. Hace 11 
años que viajo por el mundo y he 

pasado por situaciones completa-
mente ajenas a lo que es el confort 
que me hubiese dado continuar mi 
carrera como ingeniero en Argenti-

na o en España. Pero el crecimiento 
personal no lo hubiese consegui-
do, sin dudas, porque vivís infinita 
cantidad de desafíos que te hacen 
ver otras realidades, hablás con 
personas que tienen vidas com-
pletamente diferentes, ves que las 
necesidades dependen del lugar en 
donde estés… Son los valores que te 
puede dar una persona que ves que 
está haciendo tremendos esfuer-
zos para buscar un balde de agua 
o conseguir un ibuprofeno para la 
hija que le duele la muela... Y eso 
me moviliza mucho más que lo que 
tenía en mi zona de confort.

- Y también hay cosas que 
tuviste que dejar de lado, me ima-
gino…

- Por supuesto, pero uno va eli-
giendo caminos siendo conscien-
te de que no puede tener todo. Lo 
mío no fue forzado y fue distinto 
a quien tiene que salir a buscar el 

mango, gracias al esfuerzo de mis 
padres y de mis abuelos, nunca 
me faltó nada, y no hablo de lujos. 
Mi búsqueda no era por tener más 
sino que iba por un descubrir. No 
lo pondría en términos de pérdi-
das y ganancias… en realidad, estás 
ganando lo que fuiste a buscar y lo 
que te hace feliz.

- Pero hay personas o situacio-
nes que debés extrañar…

- Sí, claro. Y me encantaría 
ahora estar ahí, en Santa Fe, a dos 
horas de distancia de mis amigos 
para ir al río Paraná a comer un 
asado, pero bueno, todo no se pue-
de. Me toca estar acá siendo prota-
gonista de la ayuda humanitaria de 
una de las guerras más grandes de 
los últimos tiempos. Y eso, a mí, 
me llena.

- ¿Por dónde pasan las ambicio-
nes en un trabajo como el tuyo?

- Creo que los que nos dedica-

mos a esto tenemos ambiciones 
que no van solo por lo material, 
sino que van también por un lado 
humano, de dar o de devolver, 
¿viste?. Llegué a un punto en que 
entendí que tenía un cierto estado 
de confort que me era suficiente. 
Esto es un trabajo profesional, 
ganás un salario y a medida que 
vas ganando experiencia, mejora. 
Entonces hay una ambición pro-
fesional de ser mejor en lo que 
haces y tener desafíos mayores. 
Pero evidentemente está comple-
mentada con una parte humana 
que otros trabajos no te dan. La 
ambición tiene que ver más con 
lo humano que con lo material. En 
este mundo de los equilibrios, si 
tú no empiezas a querer dejar de 
lado el tener más, hay otra gente 
que nunca va a tener algo. Esto 
para mí es la clave: hay que saber 
decir basta para que realmente 

otra persona pueda tener más.
- Y tiene una parte muy grande 

de vocación también.
- Claro. Por ejemplo, a veces 

hay que dormir en cualquier lado, 
aquí en Ucrania las últimas sema-
nas dormí más en trenes que en 
una cama normal viajando de una 
punta del país a otra. La vez ante-
rior estuve en Mauritania dur-
miendo en cualquier tipo de ran-
cho donde me podían ubicar para 
poder estar cerca de los migrantes 
que llegaban antes de subirse a las 
pateras con las que intentan lle-
gar a Europa. Si realmente no hay 
vocación, no lo haces por mucho 
tiempo.

- ¿Cuándo llegaste a Ucrania y 
cuál es tu función?

- Estuve el año pasado cuatro 
meses y ahora volví por otro cua-
tro. Sobre mí recae la represen-
tación institucional, organizar la 
estrategia de respuesta junto con 
los equipos médicos y una de mis 
principales responsabilidades es 
garantizar seguridad de nuestros 
equipos, desarrollando los proto-
colos de seguridad, y ante cual-
quier incidente que pueda haber, 
que de hecho los hay, liderar los 
equipos para resolverlo. Y aunque 
el 24 de febrero del año pasado 
tomó una dimensión muchísimo 
mayor, Médicos Sin Fronteras está 
aquí desde antes del 2014, cuando 
comenzó la guerra. Aquí hay gen-
te que ha sido desplazada de sus 
casas o en lugares donde el acceso 
a salud no está garantizado desde 
hace más de nueve años.

- ¿Qué desafíos afrontan hoy?
- En Ucrania hoy hay seis millo-

nes de personas que están inter-
namente desplazadas y otras ocho 
millones que son refugiadas, que 
ya están fuera del país y todavía 
no han regresado. A los desplaza-
dos internos buscamos darle des-
de apoyo psicológico a donaciones 
de cualquier elemento para cubrir 
necesidades básicas. Esta gente 
vive en albergues comunitarios 
donde garantizamos que tengan 
agua, comida, abrigo, y calefacción 
porque en el invierno hay tempe-
raturas bajo cero y está nevando 
desde anoche. Es una logística 
enorme para repartir generadores 
y leña. En cierto modo, es como 
un juego de estrategia...hay que 

desarrollar estrategias constan-
temente y ser muy reactivo. Una 
de las grandes características de 
Médicos Sin Fronteras es tener 
capacidad de reacción y de adap-
tación a las necesidades de mane-
ra prácticamente instantánea. Por 
eso hay mucha gente trabajando 
acá y por eso también no tenemos 
ni lunes ni domingo, ni mañanas ni 
tardes,

- ¿Han estado cerca de zonas 
de bombardeos?

- Acá nunca no se sabe, disparan 
un misil y puede caer en cualquier 
lado. Hace unas semanas estuve a 
30 kilómetros de la línea de frente 
con uno de los equipos y nos tocó 
pasar toda la noche en el bunker 
porque atacaron una ciudad y, bue-
no, tenemos muchísimos protoco-
los de seguridad que vamos siguien-
do y eso es súper importante.

- ¿Y tu familia cómo lo vive?
- Mi mamá falleció hace 12 años. 

Es muy curioso porque cuando 
ella falleció yo era ingeniero civil y 
trabajaba en Rosario. O sea que de 
todas estas locuras se habrá ente-
rado desde ahí donde esté. Y tengo 
a mi padre en Rosario, el Beto, que 
está siempre ahí presente y me está 
bancando a la distancia. Y cada vez 
que vuelvo a Rosario tengo esas 
ganas de llegar a casa a tomar mates 
con mi viejo. Mi viejo estudió en 
Santa Fe y ama la ciudad, para él no 
existen la humedad ni los mosqui-
tos. Y después tengo a mi herma-
no Bruno y mi cuñada mi cuñada 
Julieta que viven en Barcelona. Y 
la familia te apoya, te aguanta y te 
banca todas estas locuras porque 
entienden que esto es un trabajo, 
no un voluntariado. Sin dudas debe 
haber muchas noches que no duer-
me, pero por lo menos a mi no me 
lo cuentan.

- ¿Qué es Ucrania para vos hoy?
- Es una escuela de vida, un lugar 

en donde te haces más humano al 
ver la injusticia del mundo en per-
sona, vas teniendo más empatía 
con el sufrimiento de quienes no lo 
merecen. A mí una de las cosas que 
más me impacta de estos contex-
tos donde trabajo, podemos hablar 
específicamente de Ucrania, ¿no?

El otro día estaba viajando hacia 
una ciudad que está al lado de la 
línea de frontera con Rusia, y en 
el tren iban muchos soldados que 
habían ido a descansar a sus casas 
y volvían a luchar. Y había un sol-
dado a punto de subirse al tren que 
estaba abrazado con su mujer y 
su hijita, que no le llegaba más de 
la cintura, y esa familia no habla-
ba, sólo se abrazaban. Y claro, acá 
no paran de reclutar soldados, te 
enganchan en la calle, te ponen 
el traje militar y te mandan. Y yo 
estaba mirando esa imagen y una 
de las cosas que más me duele 
ver en este mundo es que por dis-
tintos motivos hay mucha gente 
que no tiene capacidad de elegir 
su futuro, le toca la que le toca. 
Entonces, empatizar con ese sufri-
miento humano y trabajar como 
trabajamos con Médicos Sin Fron-
teras para aliviar ese sufrimiento 
y garantizar que por lo menos ese 
día sea menos duro, te hace más 
humano. Por eso Ucrania es una 
escuela de vida, en medio de la 
muerte. Y los que no están aquí 
y están lejos, solo les pido que no 
se olviden de que hay gente que 
la está pasando muy mal porque 
tener empatía con el sufrimiento 
humano es una manera de hacer 
un trabajo humanitario día a día.
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Se trata de Leandro Bugnon, 
quien desarrolló métodos de 
IA aplicados a la agricultura 
y medicina.

El Congreso Nacional fue el 
escenario donde se llevó a cabo la 
ceremonia de entrega del premio 
otorgado por la Fundación Bal-
seiro al joven científico, Leandro 
Bugnon.

Bugnon, oriundo de San Javier, 
recibió este importante reconoci-
miento por su destacado trabajo en 
el desarrollo y aplicación de méto-
dos basados en Inteligencia Artificial 

para prevenir enfermedades en fru-
tas, lo cual redunda en la reducción 
de pérdidas en este sector económi-
co tan importante para nuestro país.

Además, el bioingeniero tam-
bién fue reconocido por su trabajo 
en la implementación de algorit-
mos y procesamiento de señales, 
que ayudan a filtrar y clasificar los 
latidos en señales de electrocar-
diograma. Esta innovación tiene 
importantes implicancias para la 
medicina, ya que permitiría un 
diagnóstico más preciso de enfer-
medades cardiovasculares.

Ambos trabajos implicaron 
horas de arduo trabajo en com-
putadora, pruebas y contraprue-
bas hasta llegar a los resultados 

deseados. El premio otorgado por 
la Fundación Balseiro reconoce el 
compromiso y dedicación de Bug-
non en la búsqueda de soluciones 
innovadoras para problemas reales 
en campos tan diversos como la 
agricultura y la medicina.

El joven científico, de la UNL 
y el Conicef, orgulloso de sus 
logros, agradeció por el premio 
otorgado y expresó su compromi-
so de seguir trabajando en la apli-
cación de la Inteligencia Artificial 
para resolver problemas impor-
tantes en la sociedad. Sin duda, su 
trabajo es un ejemplo inspirador 
para las generaciones venideras 
de científicos y tecnólogos en 
nuestro país.

oriundo dE san JaviEr

un bioingeniero 
santafesino fue
premiado por 
su trabajo en 
inteligencia artificial

Betina Florito: 
“en san lorenzo, 
el cambio se llama 
edgardo Quiroga”
La diputada provincial por Encuentro 
republicano Federal (ErF), Betina 
Florito, confía en que Edgardo 
Quiroga será el próximo senador 
por el departamento san Lorenzo, 
dentro de su espacio, de cara a las 
elecciones primarias del próximo 16 
de julio.
“san Lorenzo es un departamento 
que exige un cambio ya y Edgardo 
Quiroga se lo puede brindar a todos 
los sanlorencinos. Es un dirigente 
de dilatada trayectoria en el ámbito 
gremial. de mucha cercanía con 
los vecinos, que a diario lo ven 
transitando las calles de la ciudad 
y de las otras 15 localidades que 
conforman el departamento del sur 
provincial”, señaló la precandidata a 
gobernadora de la provincia dentro 
de unidos para cambiar santa Fe.
“Por san Lorenzo transita gran 
parte de la riqueza argentina. 
La producción cerealera sale 
por los puertos de la zona. Por 

eso necesitamos un hombre 
como Edgardo Quiroga que 
se comprometa a legislar 
para conseguir las obras de 
infraestructura que se necesitan 
como, por ejemplo, la mejora de 
los caminos y la seguridad de la 
región”, afirmó Florito.
El actual secretario general del 
sindicato de municipales de san 
Lorenzo fue uno de los primeros 
dirigentes que anunció su 
postulación, en agosto de 2022, 
junto con la de Florito como 
precandidata a gobernadora de 
la provincia de santa Fe dentro 
del flamante Frente opositor al 
gobierno provincial “unidos para 
cambiar santa Fe”.
Quiroga, quien también tiene una 
larga trayectoria en el mundo de 
la representación laboral dentro 
de la cgt de la región, viene 
desarrollando un gran trabajo en 
el área de la salud de su gremio y 
que tiene un alto impacto positivo 
en la población. también tiene 
propuestas sobre educación, 
donde entiende que no sólo se 
debe discutir el salario docente sino 
también la infraestructura edilicia 

de las escuelas, la capacitación 
docente y la modernización del 
sistema para los tiempos que 
vienen.
El precandidato a senador aseguró 
que si resulta ganador en las 
elecciones también es partidario de 
ocupar la banca un sólo mandato 
en clara alusión a los actuales 
senadores, algunos de los cuales 
llevan varios años de gestión.
desde el año pasado Quiroga 
recorre el departamento 
manteniendo reuniones con 
vecinos, visitando escuelas, 
fábricas y otras entidades de la 
sociedad civil. La semana pasada 
Quiroga formó parte de la recorrida 
por casilda, rosario y otras 
localidades del sur provincial junto 
a Florito y al máximo dirigente 
del espacio, miguel Pichetto, 
precandidato a presidente de 
la nación dentro de Juntos por 
el cambio, y a sixto vallejos, 
integrante de la mesa nacional 
sindical de ErF y dirigente con una 
impecable trayectoria en el rubro 
de la industria de la carne con 
fuerte representación en el sur de 
nuestra provincia.

Con el objetivo de dar con-
tención y visibilidad a la pobla-
ción de adultos mayores, gene-
rar espacios de integración y 
recreación social, trabajar en la 
promoción de la salud y desmi-
tificar las limitaciones en la ter-
cera edad, el Gobierno de Monte 
Vera organiza desde la Secretaría 
de Desarrollo Social una serie de 
encuentros de los que participan 
personas de entre 60 y 88 años. 
“Queremos acompañar y mejo-
rar la calidad de vida de nuestros 
adultos mayores”, remarcó el jefe 
de Gobierno, Luis Beto Pallero, 
y señaló que “nos parece impor-
tante que se sientan contenidos, 
acompañados, que desarrollen 
vínculos, y ofrecerles una serie 
de propuestas que los mantengan 
activos física y mentalmente”, 
remarcó.

A través de la Secretaría de 
Desarrollo Social, que conduce 
Marta Fantón, se organizan estos 
encuentros con adultos mayores, 
donde diferentes especialistas 
coordinan distintas actividades 
de las que participan en prome-
dio unas 30 personas, entre hom-
bres y mujeres.

Actualmente la propuesta se 
desarrolla los jueves de 16 a 18 en 
el edificio de Desarrollo Social, 
en La Pampa 1385, y el grupo es 
guiado por un equipo de traba-
jadores sociales. “Se trata de una 
propuesta que está abierta todo 
el año, así que invitamos a quie-
nes quieran sumarse en cualquier 
momento a que se acerquen, que 
se van a encontrar con un grupo 
muy bueno, con mucho compa-
ñerismo y que contagia ganas”, 
destacó Beto Pallero.

siEMprE activos 
“Hace años que mantene-

mos esta iniciativa, y cada año 
se arman grupos hermosos, que 
mantienen el vínculo más allá de 

accionEs sociaLEs 

Monte Vera impulsa 
políticas públicas 
para la salud y 
recreación de los 
adultos mayores

“Queremos acompañar y 
mejorar la calidad de vida 
de los adultos mayores; 
que se sientan contenidos, 
con propuestas que los 
mantengan activos física 
y mentalmente”, remarcó 
Luis Beto Pallero, jefe de 
Gobierno de Monte Vera al 
referirse a los encuentros que 
promueve la Secretaría de 
Desarrollo Social y que reúne 
a hombres y mujeres de entre 
60 y 88 años. Guiados por 
especialistas, participan de 
actividades recreativas y de 
promoción y prevención de la 
salud.

este espacio. Nuestra propuesta 
sirve de disparadora, y después 
ellos siguen compartiendo más 
allá de la actividad que desarro-
llan acá”, explicó la secretaria de 
Desarrollo Social, Marta Fantón.

La funcionaria contó que 
“siempre las actividades princi-
pales buscan trabajar el interés 
del grupo. Realizan actividades 
corporales, actividades cogniti-
vas -a través de sopas de letras, 
juegos de palabras-; aprenden 
bailes, música, canto”, enume-
ró. Pero también remarcó que 
“se promueven actividades de 
promoción y prevención de la 
salud, trabajando en conjunto 
con médicos, psicólogos y kine-
siólogos”.

También suelen sumarse 
algunas personas invitadas con 
actividades extras: “por ejemplo 
el jueves pasado vino un cantan-
te local y realizaron ejercicios y 
juegos con él. Otras veces viene 
un profesor de gimnasia que los 
va guiando en diferentes juegos”, 
contó Marta Fantón. “Se gene-
ra siempre un muy buen clima 
entre todos los participantes, con 
muchas ganas de compartir y 
participar”, enfatizó.

Vale destacar que el grupo de 
adultos mayores participa tam-
bién de encuentros provinciales 
y asiste a eventos que se realizan 
en distintas ciudades, y a fin de 
año realizan un cierre de activi-
dades en Monte Vera.
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El gobernador Omar Perotti y 
la representante de UNICEF en 
Argentina, Luisa Brumana, entre-
garon el galardón de “Municipio 
comprometido por la niñez y la 
adolescencia” a la ciudad de Rafae-
la, quien estuvo representada por 
el intendente Luis Castellano y la 
secretaria de Desarrollo Humano, 
Myriam Villafañe.

La actividad, que reconoce la 
voluntad de los municipios de 
implementar un plan de acción de 
protección de las infancias, respal-
dado por Ordenanza Municipal, se 
llevó a cabo en el Salón Blanco de 
Casa de Gobierno de la provincia 
de Santa Fe.

Además de Rafaela, las ciudades 
de Santa Fe, Rosario, Venado Tuer-
to, Reconquista, Vera y Tostado 
también fueron distinguidas por 
UNICEF en el evento que se realizó 
pasado el mediodía de este viernes.

Más DE 250 institucionEs 
trabajanDo
“Nos enaltece como rafaelinos 

poder estar incluidos en el pro-
grama Municipio Unido por la 
Niñez y Adolescencia”, remarcó 
el intendente, quien agregó que 
“como municipio decidimos tomar 
el tema de las violencias (física y 
psicológicas sobre niñez y adoles-
cencias) y desde el convenio con 
UNICEF podemos trabajar más 
coordinadamente con los equipos 
municipales”.

Posteriormente, Luis Castellano 
explicó que “en 2020 creamos una 
unidad ejecutora que cuenta con 
más de 250 instituciones interesa-
das en trabajar en este tema”.

“Quiero agradecer a todo el 
equipo de Desarrollo Humano 
que encabeza Myriam Villafañe, 
a todas las instituciones de Rafae-
la que trabajan en esta temática 
y por su puesto a UNICEF y al 
gobernador Omar Perotti por 
tenernos en cuenta y dejarnos ser 
parte de este programa”, manifes-
tó el Intendente.

infancias y aDolEscEncias 
coMo protagonistas
“Desde el Estado local venimos 

trabajando a diario en la construc-
ción y en el fortalecimiento de 
espacios que promueven una escu-
cha activa, la confianza y los acuer-

rEconocimiEnto

rafaela distinguida por unicef 
como “Municipio comprometido 
por la niñez y la adolescencia”

Se reconoció la voluntad de la Municipalidad de Rafaela de implementar un plan de acción de protección de las infancias y 
adolescencias, respaldado por Ordenanza Municipal.

do necesarios que permiten accio-
nes novedosas con las infancias y 
las adolescencias como protagonis-
tas”, explicó Myriam Villafañe.

Luego, la funcionaria contó que 
“se viene haciendo un trabajo impor-
tante con políticas públicas y a través 
de este plan de acción de UNICEF, 
nuestra intención y compromiso es 
aprovechar la articulación entre los 
espacios municipales y toda la red de 
instituciones de la ciudad”.

“En adelante nuestros ejes temá-
ticos tienen que ver con un plan de 
acción municipal relacionado con 
entornos libres de violencia, la par-
ticipación activa de adolescentes y 
la promoción y cuidado de la salud 
sexual y reproductiva de los adoles-
centes”, cerró Villafañe tras agrade-
cer al equipo humano de la Unidad 
Ejecutora de Políticas de Infancias y 
Juventudes “que hicieron un arduo 
trabajo para que el municipio hoy 
tenga su distinción”.

El rol DE los Municipios
“A los municipios les quedará un 

rol importante, que es ser transmi-
sores de esta primera experiencia 
a la que han accedido para sumar 
a otros y formar más equipos. 
Multiplicar el accionar en nuestro 
territorio es la mayor garantía de 
poder tener una acción mucho más 
efectiva con nuestras infancias y 
con nuestra adolescencia”, agregó 
Perotti.

“La integralidad es fundamen-
tal y también poder abordarla en 
conjunto, pero es fundamental 
la comprensión y la posibilidad 
de lo que ustedes marcaron con 
gran acierto, tener ordenado el 
trabajo, tener protocolizada la 
capacidad de acción”, finalizó el 
gobernador.

Alcanzar el reconocimiento de 
Municipio Candidato, implica que 
conformaron Unidades Ejecuto-
ras intersectoriales; elaboraron 

autodiagnósticos de la situación 
de las niñas, niños y adolescentes 
a nivel local; priorizaron las temá-
ticas que serán abordadas en el 
Plan de acción; recibieron acom-
pañamiento técnico de Unicef 
para elaborar Planes de Acción 
con objetivos y metas anuales; 
y los intendentes se comprome-
tieron a cumplir estos planes de 
acción.

rEconociMiEnto 
al trabajo
Por su parte, la representante 

de UNICEF en Argentina, Luisa 
Brumana, felicitó “a los siete muni-
cipios de esta primera tanda que 
recibirán la primera distinción, 
el reconocimiento al trabajo, el 
esfuerzo que se hizo hasta ahora, 
creo que aquí en la provincia Santa 
Fe hay menos necesidad de expli-
car el recorrido, el porqué, el para 
qué estamos”.

“MUNA es una iniciativa en 
el marco de nuestro ciclo de 
cooperación en Argentina para 
el período de 2021-25 que tiene 
cinco objetivos principales: la 
disminución de la pobreza y de 
la desigualdades territoriales, la 
promoción del desarrollo integral 
de niñas y niños de 0 a 6 años a 
primer infancia, la generación de 
oportunidades equitativas para 
las y los adolescentes, garantizar 
entornos libre de violencia, y pro-
tección y acceso a la justicia para 
la víctima, y finalmente ampliar 
el compromiso de la sociedad en 
su conjunto para la promoción 
del derecho de niños y niñas y 
adolescentes”.

En el encuentro estuvieron pre-
sentes el ministro de Gestión Públi-
ca, Marcos Corach; y la diputada 
provincial Cesira Arcando, e inten-
dente de las localidades galardona-
das, entre otros.

El Equipo de EnREDando Salud 
integrado por Facundo E. Peralta, 
Alejandra Rojas, Gabriel Otazo, 
Ileana Sorgentoni, Mariano Giun-
ta, junto al Área de Juventud y 
Adolescencia de Fundación para el 
Estudio e Investigación de la Mujer, 
se encuentran trabajando en un 
proyecto de Inyectables de Acción 
Prolongada dirigido a personas ado-
lescentes y jóvenes que viven con 
VIH (Virus de Inmunodeficiencia 
Humana).

El objetivo es poder establecer 
una conversación para capturar las 
opiniones, preocupaciones, posi-
bles barreras y necesidades que 
tienen las personas adolescentes 
y jóvenes de toda la provincia de 
Santa Fe que viven con el VIH para 
recibir su tratamiento. La idea para 
el taller será discutir sobre sentires, 
pensamientos, conclusiones, sobre 
la posibilidad de recibir antirretro-
virales inyectables.

La investigación es promovida 
por Fondazione Penta, una orga-
nización de la sociedad civil con 
sede en Italia, representada local-
mente por Moisés Da Silva. La 
misma se dedica a coordinar, pro-
mover y patrocinar investigacio-
nes y actividades en enfermedades 
infecciosas pediátricas en todo 
el mundo. Penta también alberga 
una serie de proyectos de parti-
cipación juvenil, asegurando que 
las voces de niñas, niños y jóvenes 
sean escuchadas, ya que son fun-
damentales para el desarrollo de 
las investigaciones.

El taller se llevará adelante el día 
17 de mayo a las 18:30hs. en la ciu-
dad de Rosario.

incEntivos EconóMicos 
para participar
Aquellas personas interesadas 

en participar contarán con el apoyo 
necesario para movilizarse hasta el 
destino. Para recibir mayor infor-

convocan a jóvenes 
santafesinos viviendo con 
ViH a participar de un taller 
promovido por onG de italia

a cargo dE La ong EnrEdando saLud

El taller se llevará adelante el día 17 de mayo a las 18.30 horas. El objetivo es poder establecer una conversación para capturar las opiniones, 
preocupaciones, posibles barreras y necesidades que tienen las personas adolescentes y jóvenes de toda la provincia de Santa Fe que viven con el VIH para 
recibir su tratamiento.

mación pueden contactar con la 
organización a través del correo 
enredandosalud@gmail.com y/o 
al teléfono +54 341 5455341.

protEcción DE DErEchos
El proceso protegerá en todo 

momento los derechos persona-
les de las personas participantes, 
incluso en procedimientos de 
consentimiento informado para 
la realización de las Actividades, 
el uso de los Datos, y protec-
ción de datos personales, serán 
estrictamente confidenciales.

Vera 
 
comienza a 
concretarse 
el sueño de la 
terminal de 
ómnibus
con un video publicado por las 
redes sociales del municipio, donde 
se pudo ver al senador osvaldo 

sosa y al dirigente justicialista 
alejandro “oso” Bustos, se anunció 
la ejecución de la obra.
con el hormigonado del acceso 
a la terminal de Ómnibus de la 
ciudad, comienza a «concretarse 
el sueño que tenemos todos 
los verenses desde hace varias 
décadas», celebró la intendente 
Paula mitre, y remarcó que «esta 
es una muestra de que cuando 
se trabaja con un propósito en 

común, como lo es mejorar la 
calidad de vida de los verenses, 
aquí no se enarbolan otras 
banderas que no sean la de 
nuestra ciudad».
«trabajando unidos, municipio 
y nación, hará que muy pronto 
los verenses podamos tener una 
nueva terminal de Ómnibus, 
una necesidad no solo local, sino 
también de toda la región del 
departamento vera”.
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Mauro L. Muñoz

Bajo la consigna #NoEntienden-
LoQueLeen, un grupo de más de 
100 organizaciones de la sociedad 
civil lanzaron una campaña nacio-
nal para visibilizar la situación crí-
tica de la comprensión lectora en 
Argentina y promover la prioridad 
de la alfabetización en la agenda 
educativa.

El propósito de la iniciativa es 
que tanto el gobierno nacional 
como los provinciales asuman 
compromisos concretos para prio-
rizar las políticas de alfabetización. 
En ese sentido, se sugiere la imple-
mentación periódica de una eva-
luación específica sobre el primer 

ciclo del nivel primario que permi-
ta medir la capacidad de lectura y 
escritura en niños y niñas de todo 
el país.

La campaña está impulsada 
por destacadas organizaciones de 
la sociedad civil como Argenti-
nos por la Educación, Asociación 
Conciencia, ACDE, el Grupo de 
Fundaciones y Empresas (GDFE), 
Help, Enseñá por Argentina, Junior 
Achievement, Fundación Leer, 
FONBEC, Minkai, Reciduca, Fun-

dación Varkey, Voy con Vos, entre 
otras.

cóMo participar
La iniciativa apunta a movilizar 

a toda la sociedad para contribuir 
con la mejora de los aprendizajes. 
En el camino de generar conciencia 
sobre estas dificultades, convocan a 
compartir en redes sociales el has-
htag #NoEntiendenLoQueLeen. 
Además, se puede firmar la peti-
ción para que la alfabetización sea 

una prioridad en la política educa-
tiva en https://queentiendanloque-
lean.org/.

Diagnóstico crítico
La campaña surgió a raíz de un 

análisis del Estudio Regional Com-
parativo y Explicativo (ERCE) 
coordinado por UNESCO. Si bien 
la evaluación fue realizada en 
2019, recientemente se conocie-
ron los datos desagregados de los 
16 países latinoamericanos que 

participaron. Al observar la evolu-
ción de los resultados, entre 2013 
y 2019, Argentina presenta una 
de las mayores caídas de la región 
(-2%), superada solo por Guatema-
la (-3,2%).

En particular, los datos indica-
ron que en Argentina el 46% de los 
alumnos de 3er grado de primaria 
no alcanzaron el nivel mínimo de 
lectura. Además, se registraron 
grandes desigualdades: la cifra 
asciende al 61,5% entre los estu-

#noEntiEndEnLoQuELEEn

campaña por la alfabetización 
inicial: un llamado a la acción 
en la política argentina

La iniciativa cuenta con el apoyo de más de 100 organizaciones de la sociedad civil, personalidades y expertos. Busca 
generar conciencia social sobre las dificultades de lectura y escritura en estudiantes y apunta a que los gobiernos asuman 
compromisos concretos para contribuir con la mejora de los aprendizajes.

diantes del tercil de menor nivel 
socioeconómico, mientras que 
desciende al 26,3% entre los estu-
diantes del tercil de mayor nivel 
socioeconómico.

Al comparar con la prueba ante-
rior (TERCE 2013), solo 6 países 
lograron mantener o mejorar su 
posición en los resultados de lectu-
ra de 3er grado entre 2013 y 2019. 
Argentina fue el segundo en regis-
trar mayor retroceso.

La preocupación se agudiza al 
ubicar el nivel de desempeño más 
alto en lectura, donde en Argentina 
fue de solo 1 de cada 10 alumnos 
(14%), mientras que el promedio 
de la región fue de 2 de cada 10 
alumnos (21%).

En tanto que la correlación entre 
los resultados de aprendizaje y el 
nivel de riqueza medido por PBI 
per cápita, Argentina (con un pro-
medio de 689 puntos) obtuvo peo-
res resultados que países con nive-
les similares de PBI como Brasil 
(748 puntos), Cuba (730) y Méxi-
co (713 puntos). E incluso varios 
países con PBI per cápita más bajo 
registraron mejores resultados, 
como Perú (753), Colombia (715), 
Ecuador (699) y El Salvador (697).

trabajar En los ciMiEntos
Ignacio Dupuy de Lome, coor-

dinador de campaña de Argentinos 
por la Educación, explicó a este 
medio que la campaña busca llamar 
la atención sobre la importancia de 
generar políticas educativas para 
revertir de forma urgente esta situa-
ción: “La lectura y la escritura son 
el cimiento de toda la educación. Si 
queremos construir un futuro prós-
pero para nuestro país, debemos 
priorizar la alfabetización”.

“Los datos del ERCE nos alarma-
ron, porque si bien son estadísticas 
de 2019, notamos que es un proble-
ma que se profundiza en el tiempo. 
Estamos hablando de chicos que 
no entienden lo que leen, o sea, les 
presentan un texto y les hacen pre-
guntas y algunos no pueden contes-
tar, localizar información directa-
mente del texto o hacer relaciones 
que están presentes literalmente en 
el texto”, explicó Dupuy.

Respecto a la campaña, el coor-
dinador del Observatorio destacó 
la necesidad de que todos los sec-
tores de la sociedad se unan en este 
esfuerzo: “La apuesta es a superar 
la grieta en este tema. Por eso, con-
vocamos a todos los actores de la 
sociedad, haciendo un llamado a 
los gobiernos nacionales y provin-
ciales, pero también convocando a 
los docentes y a las organizaciones 
sociales. Todos tenemos que ser 
aliados del cambio que necesitamos, 
porque es un problema del sistema 
y para ello se requiere una solución 
del sistema, de la sociedad en recla-
mar ese cambio y de los funciona-

rios en ejecutar políticas públicas”.
Además, Dupuy resaltó la inicia-

tiva de incluir en tercer grado una 
evaluación específica que permita 
medir logros y falencias en la edu-
cación de los jóvenes: “Hoy, luego 
de muchas idas y vueltas, se ha 
logrado que las Pruebas Aprender 
se implementen en sexto grado y 
en secundaria. Pero consideramos 
que sería muy bueno monitorear 
esta problemática en la alfabe-
tización básica con una prueba 
en tercer grado para tener mejor 
información sobre la comprensión 
lectora de niños y niñas de todo el 
país y que los resultados estén des-
agregado por provincias para que la 
información también le sirva a los 
ministerios provinciales y munici-
pales en la implementación de polí-
ticas y a las mismas escuelas para 
que sepan en qué puedan mejorar”.

Por último, el referente de 
Argentinos por la Educación, lla-
mó a que este tema trascienda la 
coyuntura electoral: “Apostamos 
a a seguir hablando de esto y que 
siga siendo un tema de agenda más 
allá del año electoral. Por supuesto 
que sería buenísimo que los dis-
tintos candidatos hablen del tema, 
que sean conscientes de que es un 
problema y presenten propuestas 
para aplicar ya sea a nivel nacional 
o provincial, pero entendemos que 
es una cuestión más profunda que 
debería exceder a las elecciones”.
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En la sala Raúl Gómez de 
ese espacio, se presentó 
la muestra colectiva de 
alumnos de Bellas Artes 
de la UNR coordinada por 
Daniel Detti. En tanto, en la 
sala Antonio Berni, la Arq. 
Silvia Bueno Silark abrió su 
exposición individual.

Álvaro Marrocco

En la sala Raúl Gómez de Rosario, 
las alumnas de Bellas Artes presen-
taron la muestra titulada “Un objeto, 
una historia”. La colectiva de futuras 
artistas fue coordinado por el Prof.: 
Daniel Detti, quien escribió sobre 
la muestra: “Tomando en cuenta la 
provechosa experiencia que se dio 
a partir de la intervención de bar-

bijos durante el confinamiento por 
COVID-19 y pasar de aula presencial 
a virtual, en los dos años siguientes, la 
cátedra de taller de Escultura I de la 
cual soy su titular propuso intervenir 
todo tipo de sombreros y bolsos. Para 
el proceso de estas producciones se 
recurrió en cada grupo al debate de 
los diferentes temas que afectan a 
nuestra sociedad, como así también a 
la expresión de vivencias personales 
para ser plasmadas finalmente en el 
objeto elegido.

Esta actividad llevó al estudiante a 
interiorizarse sobre el arte objetual y 
así ver cómo un elemento cotidiano 
e impersonal puede transformarse 
en una obra en la que el artista pone 
su marca. En esta muestra, los obje-
tos que se exponen cuentan una his-
toria, una historia en la que cada uno 
de ellos estuvo presente de manera 
significativa en algún momento de 
sus vidas. Esos recuerdos o vivencias 

han sido plasmadas con diferentes 
materiales y técnicas. Las alumnas 
que exponen son: Micaela Manattini, 
Bianca Roggi, Celestine Bragagnolo, 
María Julia Giménez, Griselda Paz, 
Florencia Monastero, Andrea Stiglia-
no, Agustina Mansilla, Sol Sanchez 
y Lucía Lleset. Colaboraron: Yanina 
Caperone, Micaela Manattini y Mar-
celo Abreu.

arquitEcturas DibujaDas
En la Sala “Antonio Berni” la 

Arq. Silvia Bueno Silark presentó su 
muestra individual titulada “Arqui-
tecturas dibujadas”. En el texto de 
sala se puede leer: “Lo que propongo 
exhibir, es una serie de represen-
taciones de lugares, edificaciones, 
detalles y perspectivas de la ciudad, 
de mi ciudad, Rosario, como tam-
bién de otros sitios que me atra-
jeron. La vivencia más libre de la 
expresión representativa se me hizo, 

con el tiempo, una actividad suma-
mente placentera, y me invita, día a 
día, a recorrer, observar, seleccionar 
sitios, detalles ornamentales, edifi-
caciones que me transmiten algo en 
particular. Y en más de un caso, la 
intención de dejar plasmada alguna 
construcción que posiblemente, más 
temprano que tarde, deje de confor-
mar nuestro entorno, tanto local 
como de otros lugares”.

Silvia Bueno Silark es Arquitecta 
y Museóloga. Desarrolló la técnica de 
la “Boligrafía”, dibujos realizados con 
bolígrafos, herramienta que utiliza 
desde sus épocas de estudiante. El 
bolígrafo le permite representar las 
arquitecturas que la atraen, y lograr 
los matices deseados. Comparte 
el placer de dibujar lo urbano con 
“Rosario Sketchers”, grupo de cro-
quiseros urbanos de Rosario.

“un oBJEto, una historia” y “arQuitEcturas diBuJadas”

rosario: exposiciones 
de arte y talleres en La
casa del artista Plástico


